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本文是2022年8月18日，我校航天航
空学院教授殷雅俊在清华大学综合体育馆
举办的2022级本科生开学典礼上的讲话。

各位领导，各位老师，各位新同学：

早上好！很荣幸作为教师代表在本科

生开学典礼上发言。

我想与新同学们分享自己在清华园学习

和生活的几个片段，谈几点感悟，期望对大

家有所启发，期望能帮助大家少走弯路。

第一点，与考试分数相比，理解知识

的深度和广度更重要。我来自河南的一个

小县城。1980年高考，我的成绩排全县第

一名。带着第一名的荣耀来到了清华园，

志得意满，意气风发。但很快就被当头一

棒：周围的同学实在太聪明、太优秀，我

使出了浑身的解数，也竞争不过，成绩排

名只能位列中游。从此，自我怀疑，心中

郁闷，精神压抑，难以舒缓。为摆脱挫折

感，我到图书馆阅读名人名家传记。读完

《爱因斯坦传》，我茅塞顿开，深刻地认

识到：“知识的继承与知识的创造，完全

是两回事；掌握知识的速度和精度，与理

解知识的深度和广度，完全是两回事。”

如果“以知识的继承以及掌握知识的速度

和精度”为衡量标准，爱因斯坦远谈不上

优秀；如果以“知识的创造以及理解知识

的深度和广度”为衡量标准，爱因斯坦无

与伦比。一旦悟透了上述奥秘，心中的郁

闷一扫而光。从此，我不再追求考试成绩

的高分数，而是最大限度地深化对课程内

容理解的深度和广度。四十多年过去了，

成为未来的思想者和创造者
 ○殷雅俊（1980 级水利）

实践证明，当年的选择完全正确，对我以

后的发展产生了极为深远的正面影响。

第二点，努力追求一个目标：即“一

句话说清楚事物的本质”。入学第一年，

我在数学课上学完了微分和积分。当时，

清华设有小班讨论课，一般由助教老师主

讲。课堂上，年轻的助教问了一个很刁

钻的问题：“请用一句话说清楚微分与积

分之间的关系。”全班同学争先恐后，各

抒己见，宏篇大论。但大家的回答，怎么

也不能令助教老师满意。她脑袋摇得像拨

浪鼓。突然，她指着最后一排的我喊道：

“坐在角落的那位同学，就你没说话了。

请你来回答一下。”被老师点将，我心中

十分紧张，很不自信地站起来说：“逆运

算。”助教老师喜笑颜开，挑起大拇指夸

奖道：“高！这答案实在是高明！”全班

同学哄堂大笑，因为大家不知道这答案到

底高明在何处。助教老师解释道：“一句

话说清楚已经很不容易了，这位同学三个

字就说清楚了，真厉害！”她继续挑战

道：“我们提高问题的难度，谁能用一个
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字说清楚？”这一次全班同学没有再让助

教老师失望，齐声回答：“逆！”这个片

段，永远留在了我的记忆里。从此，“一

句话说清楚”，就成为我的信条：听完一

节课，读完一个章节，学完一门课程，阅

读完一篇文章，都要“用一句话概括其核

心或本质”。我告诉大家一个秘密：如果

你能十年如一日地坚守并践行上述信条，

你学习和研究的效率会不断提升，洞察力

和眼光会变得敏锐，科学的鉴赏力会不断

进化，科学的价值判断力会显著增强。

第三点，竭尽全力，获得与伟大先驱

们对话的资格。当年上物理课，学习电磁

场论。学到麦克斯韦方程组，我深受震

撼。很好奇：如此优美、深刻的理论，到

底是怎么被麦克斯韦创造出来的？在创造

的过程中，他的脑海里到底发生了什么？

遗憾的是，教科书中没有答案，老师也给

不出答案。只好去阅读物理学史，终于看

清楚了：麦克斯韦史诗般的创造过程，精

彩纷呈，动人心弦，与教科书中描写的过

程，完全不是一回事！我情不自禁地产生

了代入感：“如果我处于麦克斯韦的时

代，能否做出如此惊人的发现？”于是，

尝试追寻麦克斯韦的脚印，重走麦克斯韦

的创造之路，反复碰壁之后，最终吃惊地

发现，根本走不通！因为有一个坎儿死活

迈不上去——怎么也抽象不出“位移电

流”概念。我时常感慨，一个人得具备多

高的天分、多深的功力，才能迸发出如此

强劲的创造力，才能创造出如此天才的概

念？从此，我养成了习惯：从知识的萌芽

到知识的最终形态，细致入微地追踪其形

成过程，从伟大先驱们抽象出的概念中学

习概念的抽象，从伟大先驱们生成的思想

中学习思想的生成，从伟大先驱们思维的

飞跃中学习思维的飞跃。我可以肯定地

说，这绝对是一个让你终生受益的好习

惯。持之以恒地坚持下去，至少可以让你

具备和伟大先驱们对话的资格。请记住，

具备对话资格是实现超越的必要条件。

第四点，新同学们长远的定位，不应

该仅仅是学习者和继承者，而且还应该是

思想者和创造者。上中学时，我忙于知识

的学习和再现，从未关注过知识背后的思

想。进入清华不久，偶然看到拿破仑的

名言：“世界上最有力量的是剑，而比剑

更有力量的是思想。”从此，我意识到思

想的重要。与此同时，我注意到了一个现

象：我们的教科书中，几乎所有的科学概

念、思想和理论，都是西方学者们创造

的，都打上了西方学者的名字。这让我产

生了强烈的愿望：希望有一天，自己创造

的概念和思想，也能够被写进教科书。

四十年过去了，我很努力，我自己满意的

几项工作，也许有写进教科书的机会，但

希望到底有多大，我心中没数。我也意识

到，作为“60后”已经不年轻了。因此，

我强烈地寄望各位新同学，期望你们能够

成为未来的思想者和创造者，期望未来的

教科书中能够出现你们的名字。如果你们

问我，为什么如此寄望于你们？答案很简

单：因为你们迈入了清华园，你们是清华

人。在这个百年不遇的大变局之下，我们

国家面临着严峻挑战，我们学校肩负着

巨大责任。百折不挠地把我们国家的科学和

技术推向新高度，是我们这所大学使命之所

在，也是这所大学的新成员们使命之所在！

最后，作为一名教师，我给大家一句

忠告：“清华园的大学生活很短暂、很珍

贵，值得你们倾注全部的热爱和真情。”

谢谢大家！


